

Edición de 2<sup>a</sup> páginas

# LA NACION

Santiago de Chile, Viernes 20 de Abril de 1923

VEINTE CENTAVOS  
Precio único en todo el país:

SUSCRIPCIONES:  
Por un año: \$ 50,00 - Por 6 meses: \$ 26,00  
Por 3 meses: \$ 14,00 - Por un año exterior: \$ 110,00

Núm. 2,289

AÑO VII

## ¿POR QUE NOS VENCE LA MUERTE?

¿Cuánto tiempo debemos vivir? — La vida es una cosa indefinible. — Lucano decía que "la vida sería insopitable si los dioses no le hubieran ocultado al hombre la felicidad que se experimenta al morir". — El oscuro instinto de la muerte. — Las teorías de Metchnikoff. — Interesantes observaciones del doctor Gottschalk

El problema de la prolongación de la vida ocupa la conciencia científica del mundo. Si algo caracteriza este siglo es su ansiedad por alejar la muerte. Todos los hombres de ciencia escudriñan el problema y tientan teorías y soluciones para la eternidad permanente. Veamos lo que el respetable escritor del célebre doctor Gottschalk, del Instituto de París: "La evolución de todo ser viviente comporta un período de declinación que termina en la muerte. Este es el período que se tiene la costumbre de llamar vejez. Se caracteriza por una disminución de las fuerzas, por una especie de encogimiento de todo el cuerpo, y sobre todo, por una menor resistencia a las causas nocivas".

Al lado de esta vejez normal están la senilidad, que traeves se la confunde con ella, siendo dos cosas bien diferentes. No es raro acostumbrados, acaso, a ver en todo momento gente que presenta los caracteres de la senilidad, declinamiento de todas las funciones, caída de los dientes, pérdida o enblanquecimiento del cabello, a una edad relativamente joven, mienras que algunos viejos no tienen más de sesenta? Se ha visto centenarios hacer demostraciones de fuerza inusuales y hasta llegar a la esterilidad.

Sófocles era centenario cuando escribió "Edipo"; Teofrasto compuso sus "Caracteres" a los 93 años; Boasuet, Buffon, La Fontaine, Fontenelle, Voltaire, Humboldt, Lamartine, Victor Hugo y Lope de Vega, publicaron obras hasta una edad bastante avanzada, sin que nada dejara traslucir en ellos un declinamiento intelectual. En el lenguaje corriente se designa a esta vejez con el nombre de "verde viecillerse" por oposición a la senilidad más o menos patológica.

Nada hay tan difícil como fijar los límites de cada edad en el hombre. Si se llega a fijar el fin del período de crecimiento en la época en que el cuerpo ha alcanzado todo su desarrollo, es decir, hacia los veinte años, no hay ningún reparo en establecer un límite entre la edad madura y la vejez.

Buffon, que había llegado muy arribadamente a la juventud, establecía hasta los catorce años consideraba que la vida del hombre "los demás mamíferos" debía durar siete veces ese tiempo. Flourens, a quien debemos la fijación del fin de la juventud en el momento de la soldadura de los huesos largos, opinaba que la vida debía durar cinco veces esa misma. Tendrán estos cálculos son imprecisos y no tienen un carácter tan general que se puedan aplicar a otras especies de animales. Tampoco nos parece exacto el cálculo de Bunge, basado en el tiempo que un animal recién nacido emplea en duplicar el peso que tenía al momento de nacer. En realidad, todos los límites que se han intentado trazar son arbitrarios y artificiales; ellos varían de un individuo a otro y las transiciones de una edad a la siguiente, se hacen lentamente, de un modo insensible.

Lo que siempre llega, lo mismo que la muerte, su término natural. Muy a menudo ésta sobreviene como consecuencia de una enfermedad, en apariencia ligera, pero a la que el organismo no ha podido resistir por la disminución de sus fuerzas. A veces la causa de la muerte escapa, de tal suerte que se atribuye el agotamiento general del cuerpo y se considera el caso como una muerte natural, como una terminación de la "fuerza vital".

Parece, en efecto, que todo orgánismo vivo trae, al venir al mundo, una cierta provisión de esa energía misteriosa que lo permite mover, crecer y reproducirse, nutritiéndose a expensas de los materiales que pueda elegir en su medio

ambiente, utilizando las substancias apropiadas a su funcionamiento. Es su desarrollo, repudiando las que lo son malas o nocivas, sin que se pueda aún explicar, de una manera precisa, el proceso fisioco-químico de esta actividad.

"¿Qué es esta energía? La ciencia no puede dar ninguna respuesta satisfactoria por el momento. Se trata de una energía aún desconocida, capaz de actuar sobre las moléculas aisladas y de dirigir, en una cierta medida, los fenómenos que lo habrá llevado a las puer-

bleras ocultas al hombre la felicidad que se experimenta al morir".

Francisco Sánchez, en el mismo tránsito, decía que nació en la sabiduría creyendo que fuera tan dulcemente agradable, morir. La Matris, después de una grave enfermedad que lo había llevado a las puer-

Biblia dice, a propósito de Abraham, que murió después de una vejez feliz, teniendo una edad muy avanzada (175 años) y dejando la vida; el libro santo emplea la misma expresión para referirse a los hijos de Abraham, Isaac y Jacob.

Por otra parte, los ejemplos de viejos, llenos de ilusiones la visión de su muerte, debatiéndose con todas sus fuerzas contra la idea de morir, son innumerables.

Puede ser que esta diferencia sea porque en estos casos no se trata de muerte natural y que ellos no se sientan "ansiosos de vida".

El infeliz príncipe Zerdecheno, aspirante a varios tronos orientales, ha tenido la desgracia de ir a un país que no lo comprendió y que le ha perseguido, hasta el extremo de encerrarlo entre los gruesos muros de una prisión, por intercese de mezquinos.

El príncipe fué a París en diciembre último, después de una salida bastante precipitada por la falta de fondos. Inmediatamente se marchó a otro hotel, y pidió prestados 1.400 francos a uno de los dependientes de este segundo hotel, para satisfacer lo debido en el primero y poder sacar el equipaje.

Hizo así; mas, al llegar el momento de pagar en el segundo hotel, también lo saquearon los fondos, y tuvo que apelar a un nuevo préstamo de la misma suma, que prometió devolver en un plazo de breves horas.

Como no cumpliera su palabra, el miserable dependiente que le diera el dinero lo reclamó con impaciencia, y al convencimiento de que el desgraciado príncipe se hallaba completamente atrapado, lo denunció a las autoridades, que lo detuvieron, y ahora le han condenciado a tres meses y un día de prisión no obstante alegar la víctima que la cantidad que le fue entregada lo había sido a título de préstamo y, por tanto, no existía en ello asomo de estafa.

El príncipe está en la cárcel, la princesa ex actriz suspira y llora por su amado, Dijo del Rey de Kurdistán.

Es posible que mientras él permaneció en la cárcel cumpliendo la pena que le han impuesto, ella se consuele volviendo a ascender a las tablas, para atenuar con sus canciones la tristeza que la devora.

Entre sus amistades figuraban

Poco a poco, estos macrófagos devoran los granos de pigmentación de nuestros órganos, que cubren las células musculares de nuestras entrañas, que se endurecen; las células nerviosas del hígado, del páncreas, del cerebro. Una vez terminada esta nefasta tarea, los macrófagos se transforman, a su vez, se immobilizan y se transforman en células fijas de tejido conjuntivo, lo que explica que este tejido sea el único que es permanente con la edad.

Metchnikoff trató de obtener un suero que, estimulando las células activas, inhibiera las macrófagos.

Desgraciadamente, estos experimentos no alcanzaron ninguna aplicación práctica.

Esperando que un investigador más afortunado descubra un día este suero, que realizará las utopías de los alquimistas de la Edad Media, que permitiera a los hombres si vivir muchas vidas, por lo menos vivir eternamente su vida, contentísimos, por ahora, con los medios más banalres que han dado hasta esta momento resultados aproximados.

Clínica Dental M. VALDIVIESO MORALES

JUAN FERRARI CASTELLARI Cirujanos dentistas Especialidad en Protesis Alveolar Trabajo moderno

S. ANTONIO 830

OCCASION

Alfombras lana Lotus 2 mts. \$ 450.

Alfombras lana Lotus 3 mts. \$ 600.

Alfombras lana Lotus 3½ mts. \$ 700.

Alfombras lana Opal 2 1/2 mts. \$ 350.

Alfombras lana Opal 3 ½ mts. \$ 500.

Alfombras lana Opal 3½ mts. \$ 600.

Alfombras triple rizado 2 1/2 mts. \$ 280.

EL AGUILA SAN DIEGO 100

AUTO WILLYS KNIGHT

TURISMO 7 ASIENTOS Garantizado perfecto estado. Se vende en ocasión.

COMPANIA 1046.

GRAN DEPOSITO DE CASIMIRES FINOS BANDERA 502 CASA DOMINGO FERRIER A-21

## TECHO

### Acanalado "REVART"

Si Ud. quiere estar bien servido y por poco precio, adresse a hacer sus pedidos de techo "REVART".

Absolutamente impermeable, aislador del calor y las heladas, inoxidable. Liviano.

GREGORIO TRAVER e HIJO Avda. Matta 375 -- Teléf. Inglés 223, Matadero

AGENCIA CENTRAL:

MERCERIA COLON - ESTADO 202

## CASIMIRES

Gran liquidación por cuenta de Fabricantes europeos. Tenemos orden de fijar 15,000 metros desde \$ 14, 15, 16, 17, 18 hasta \$ 30 metro.

Vendemos por cortes y por metros.

Santo Domingo 1086, esquina Bandera

# ¿Está el suyo?

LOTERIA NACIONAL ARGENTINA

PROXIMOS SORTEOS:

ABRIL 26, de \$ 80,000 arg.: ENTERO: \$ 70; QUINTO: \$ 14 CHILENOS.

ABRIL 26, de \$ 20,000 arg.: ENTERO: \$ 30; QUINTO: \$ 6 CHILENOS.

MAYO 8 y 16, de \$ 100,000 arg.: ENTERO: \$ 85; QUINTO: \$ 17 CHILENOS.

MAYO 8 y 16, de \$ 20,000 arg.: ENTERO: \$ 30; QUINTO: \$ 6 CHILENOS.

Casa E. TURRI  
BUENOS AIRES

Galeria Cíjares 356 -- Casilla 1772

En el sorteo verificado ayer por la Administración de la Lotería Nacional Argentina, resultaron favorecidos los siguientes números: Con \$ 80,000 argentinos, el número 23080; con \$ 10,000, el número 41033; con \$ 5,000, los números 35191 y 27557; con \$ 2,000, los números 28911, 42215, 3091 y 23999; con \$ 1,000, los números 37548, 31975, 13494, 25122, 31982, 17079, 32002, 3941, 33215, 31308, 40324 y 29765. Estos números corresponden también a la serie B (Lotería con premio mayor de \$ 20,000), y los premios se pagan de acuerdo con el programa que se encuentra al dorso de los mismos billetes.

CLINICA DENTAL Dr. de Petris, Romilio Flores

Especialista en cada Sección. Precios al alcance de todos. Consulta gratis. San Diego 185.

LOTERIAS DE MONTEVIDEO Y MADRID

Montevideo: ABRIL 23, de \$ 50,000 uruguayanos oro como premio mayor BILLETE ENTERO: \$ 100 CHILENOS; cada QUINTO: \$ 20 CHILENOS

Montevideo: ABRIL 30, de \$ 20,000 uruguayanos oro como premio mayor BILLETE ENTERO: \$ 55 CHILENOS; cada QUINTO: \$ 11 CHILENOS.

Madrid: sorteio el 11 de Mayo con un premio mayor de \$ 3,000,000 de pesetas BILLETE ENTERO: \$ 1,000 CHILENOS; cada DECIMO: \$ 100 CHILENOS.

¿Quiere Ud. ganar en la Lotería? Adquiera sus billetes UNICAMENTE en la afortunada CASA E. TURRI. A cada pedido de provincias, agréguese \$ 1 CHILENO para gastos de franqueo y envío de la LISTA OFICIAL.

